

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1 pta.
» » trimestre.. . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre. . . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre. . . . .	5 »
Números sueltos. . . . .	0'10 »
Anuncios línea. . . . .	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perolada.  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

REDACCION:  
 Calle de la Cort-Real, núm. 15  
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:  
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:  
 Librería de D. José Franquet y Serra  
 Calle de la Platería, núm. 26.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Domingo de Silos abad.

Santos de mañana.—San Tomás apóstol.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia de San Pedro.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

## Noticias locales y regionales

Mañana celebra su fiesta onomástica nuestro Excelentísimo Prelado, D. Tomás Sivilla y Gener. Con tan fausto motivo **EL BALUARTE** se complace en elevar su humilde pero entusiasta felicitación á los pies del amoroso Pastor, cuya preciosa vida pedimos al Cielo nos conceda por largos años para bien de la estimada Diócesis, que con tanto celo é inteligencia dirige por los caminos del Señor.

—Anteanoche celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria de segunda convocatoria bajo la presidencia del alcalde D. Joaquin de Espona y asistencia de los concejales, Sres. Plá, Boxa, Vallés, Sabat, Carreras y Massaguer.

Sin discusión alguna, como en *soirée* íntima de amigos entrañables, que se quieren como *hermanos*, tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el pliego de condiciones bajo las cuales se sacará á subasta el complemento de la instalación y servicio del alumbrado público de esta ciudad por medio de la luz eléctrica, é instalación de dicha clase de alumbrado en el Teatro y en las Casas Consistoriales.

Inscribirse á los Juegos Florales de Barcelona con carácter de socio protector por la cantidad de 25 pesetas.

Celebrar el domingo próximo, un concurso que presidirá el Sr. Sabat para la construcción de una bomba para cada una de las fuentes de la calle de Fuente Mayor y de la Rosa, bajo el tipo de 250 pesetas cada una.

Acceder á una petición del contratista del derribo de los boquetes de las murallas para que se le conceda un plazo para la conclusión de los de la calle del Norte y del Hospital y dar por recibido el de la calle del Progreso.

El contratista y sus padrinos se han salido con la suya. Lo que no puede pasar en las sesiones de primera convocatoria, se cuela y resuelve en las de segunda, á las que por regla general no falta ningun elemento boxista. De esta manera, si mal no recordamos, se enagenó por una bicoca la acéquia Monar.

Prosigamos con los acuerdos:

Aceptar, la oferta que don Vicente Carreras ha hecho al Ayuntamiento de ceder por el mismo precio en que los compró parte de los terrenos, necesarios para dar paso á la carretera de Figuerola.

Dar un voto de gracias al concejal Sr. Carreras por el interés y desprendimiento de que daba prueba con la cesión de aquellos terrenos.

Bien se las merece y se las daríamos gustosos al generoso y filantrópico banquero, á no estar tan escamados con las gracias municipales. Estas se prodigaron á los señores de la comision de murallas y así se lo merecían ellos como Boxa ser Dean de una catedral.

Y por último el señor Alcalde dió cuenta al Consistorio de que empezándose el dia 21 la temporada de Navidad en el Teatro había practicado algunas obras de urgente necesidad en los lugares escusados del mismo.

Por unanimidad se aprobó su conducta y á propuesta del señor Vallés se acordó practicar, tan pronto como cesara la actual empresa, las reparaciones que se creyeran oportunas en los referidos retretes.

No hubo mas asuntos que tratar en la famosa sesión que se deslizó tranquilamente como las mansas aguas de un silencioso arroyuelo, se levantaron los señores ediles frotándose las manos y sonriendo beatíficamente, muy satisfechos y contentos de su magna obra y abandonaron el salón de sesiones murmurando orgullosamente el señor Boxa á los parlamentarios oídos de su teniente Plá:

¡El campo es nuestro! ¡Aplanamos á nuestros enemigos....!

—¡Misteriosos resultados de mi elocuencia granítica!

—O granera, concluyó por lo bajo un alguacil muy listo.

—En la extracción de una preciosa imagen de la Virgen con rico templete celebrada el lunes en la Iglesia del Cármen resultó favorecido el número 6.238.

—Anteayer el tiempo estuvo metido en lluvias, siguiendo el cielo encapotado en la tarde de ayer, después de un espléndido sol que habíamos disfrutado por la mañana. La temperatura ha descendido notablemente.

—Se ha reiterado por la dirección general de Instrucción pública que no pueden nombrarse profesores interinos en las escuelas normales de maestros.

—La suscripción abierta en Barcelona para costear un regalo al Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Salvador Casañas con motivo de su elevacion al Cardenalato, ascendía ayer á 8.321'25 pesetas.

—Hoy deben llegar á esta capital, para recibir las órdenes sagradas correspondientes, los alumnos de 5.º y 6.º año de Teología, cuyos nombres publicaremos en la próxima edición.

—Mañana se celebra en esta ciudad la fèria de Santo Tomás que tan concurrida suele verse todos los años.

—Como todos los años en el jueves inmediato anterior á la fiesta de su santo Patrón, el señor Obispo mandó ayer repartir limosnas á los pobres que en extraordinario número acudieron al palacio episcopal.

—El general Beranger ha puesto á la firma de la Reina un decreto llamando al servicio activo á 3.306 hombres de marinería.

—El lunes salió de Figueras para Olot, en donde dejó dos compañías y la música, el batallón de infantería de San Quintín. Las dos compañías restantes seguirán hasta Manresa, donde quedarán de guarnición. La plana mayor residirá en Barcelona.

Probablemente, la música permanecerá la mitad del tiempo en Olot y la otra mitad en Manresa.

—Por la Audiencia provincial se ha dictado sentencia en la querrela

por injuria y calumnia instada por D. Francisco Montsalvatje contra el profesor público de Olot D. Camilo Gonzalez, por la que se condena á éste á un mes y veinte dias de arresto mayor, ciento veinticinco pesetas de multa y pago de las costas.

—La Dirección general de contribuciones indirectas, de conformidad con la Compañía Arrendataria de Tabacos, ha acordado el cange y la devolución á la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre de los efectos que caducan en fin del año actual; así como el surtido de los nuevos efectos que deben tener las expendedorías en el dia primero del año próximo los representantes de la Compañía designarán en las capitales de las provincias la expendedoría ó expendedorías que deberán efectuar las operaciones del canje y en los demás pueblos la designación se hará por el Administrador subalterno. El canje se verificará todos los dias de sol á sol, incluso los festivos, debiéndose hacer previamente dentro del mes de Enero, siendo este plazo improrrogable.

Los efectos que deben canjearse son los siguientes:

Papel timbrado comun, clases 1.<sup>a</sup> á 14, excepto el de oficio para Tribunales.—Id. id. judicial, clase 7.<sup>a</sup> á 13 inclusives.—Pagarés de Bienes desamortizados.—Papel de pagos al Estado.—Contratos de inquilinato.—Timbres moviles.—Id. especiales móviles.

### **Noticias de Cuba**

Un telegrama particular de Santiago de Cuba dá cuenta de un combate encarnizado sostenido entre las columnas del general Canella y del coronel Vaquero, que sumaban unos 1.000 hombres de infantería y un cañón, contra las partidas reunidas de José Maceo (2.000 hombres), Periquito Pérez (600 hombres) y Boni (200).

Los insurrectos se defendieron en las fuertes posiciones que ocupaban con tenacidad casi nunca vista.

El combate duró siete horas. En el campo dejaron los insurrectos, al huir, 46 muertos y 90 heridos.

Nosotros tuvimos 17 muertos y 53 heridos.

Tuvimos además cinco oficiales heridos, el comandante López, un capitán y un teniente de Simancas, un teniente de Talavera y el médico de Castilla.

Entre los muertos hay un soldado de guerrillas y uno de la guardia civil.

Con motivo de esta acción, se propone al general Canella para una alta recompensa.

A los oficiales heridos se les dará el empleo inmediato.

Las tropas que tomaron parte en la lucha, fueron los batallones de Simancas y Luchana, la guerrilla de Guantánamo y una sección de caballería.

—*Parte oficial*: «Habana, 17 (recibido el 18).—El general en jefe desembarcado Batabanó.

»Las columnas García Navarro y Aldecoa, que iban á retaguardia de la partida de Máximo Gómez, han llegado respectivamente á Colón y Jovellanos.—*Arderius*.»

—*Acción de Mal Tiempo*: Acampadas numerosas fuerzas insurrectas (unos 6.000 hombres) mandadas por Máximo Gómez, entre Páez y Cruces, venían rehuyendo todo combate, hasta que viendo en persecución suya á la columna del coronel Rich compuesta de 300 soldados del regimiento de Canarias, decidieron coparla, trabando con ella combate en el sitio llamado Mal Tiempo.

Enterado el coronel Arizón, que por allí cerca operaba, del peligro que su compañero corría, acudió en su auxilio con 200 soldados, llegando en buena ocasión pues, los de Canarias veíanse ya abrumados por la superioridad numérica del enemigo.

La pelea duró doce horas, fué encarnizada y desigual por la deferencia y desequilibrio de las fuerzas combatientes y por estar el enemigo en posesión de posiciones sumamente ventajosas.

Máximo Gómez, dirigiendo á los suyos, perdió su caballo, muerto de un balazo español.

La presencia de los soldados que mandaba Arizón reanimó á los que se batían y todos juntos emprendieron el ataque de las posiciones enemigas.

El enemigo se había propuesto sin duda copar las fuerzas de Canarias, y al ver que le salía mal su intento por los refuerzos que recibían aquellos, fiado en su enorme superioridad numérica, no quiso abandonar el campamento sin combatir.

Segun estos telégramas, nuestras tropas tuvieron 2 oficiales y 30 soldados muertos y 4 oficiales y 40 soldados heridos. Otro telégrama habla de 65 muertos, sin citar el número de heridos.

El coronel Arizón dejó los heridos en Páez y pernoctó en Cruces.

De las noticias de este combate se deduce que, como siempre, los insurrectos son los que presentan combate, no los que se ven obligados á aceptarle, como les pasa á nuestros soldados; y se advierte que la desproporción de masas continúa, lo cual no se explica si se tiene en cuenta que los insurrectos son 20.000 hombres y las tropas suman 90.000.

—En 31 del actual embarcarán en el puerto de Barcelona en los vapores *León XIII* ó *Buenos Aires* los reclutas de la cuarta y quinta región pertenecientes al cupo de Cuba que están instruyéndose en el manejo del arma y en las evoluciones de compañía y batallón.

En Cádiz, Coruña y Santander se embarcarán al mismo reclutas del actual reemplazo, componiendo entre todos un conjunto de 7.000 hombres, sin contar los que forman la compañía telegrafistas ópticos que embarcará juntamente con ellos.

---

## **DE MAL EN PEOR**

---

Las tristes noticias que nos vienen de Cuba han impresionado tan hondamente á la opinión, que ha dado al olvido la gravísima cuestión de la inmoralidad subiendo en ola creciente, para fijar sus ojos ansiosos en el punto negro que se cierne allende los mares, como una sombra de muerte sobre la hermosa Isla y los bravos soldados que allí pelean y allí sucumben con gloria inmarcable y sin provecho positivo.

Los corresponsales en la Isla envían sendos despachos y en ellos, ahogando el patriotismo, se destaca la nota sombría de la realidad harto amarga siempre para nuestras armas. El sentimiento patrio muy despierto en el corazón de los periodistas disminuye las proporciones del descalabro, cuyo alcance atenúa por otra la censura oficial, que funciona rigurosamente y aun así distanciada de la verdad imparcial la información no arroja mas que motivos de humillación para nuestro orgullo y de desaliento para nuestras esperanzas.

En este mismo número verán los lectores las noticias del teatro de la guerra, en las que se repite la historia de siempre: nuestros soldados batiéndose como leones contra la inmensa numérica superioridad del enemigo, que les acecha y atisba, entablándoles la acción donde le place y en sitios que puedan ofrecerle ventaja indiscutible.

Las marchas de pequeñas columnas, que tanta sangre nos han costado, continúan ordenándose, como si nada dijeran los dolorosos ensayos practicados; tenemos triple de fuerzas á las que ha podido arrojar al campo la rebeldía mambís y nos batimos en desproporción incomprensible; nos dijo Martinez Campos que en Noviembre empezarían las grandes operaciones y aun no se ha dado una mala batalla que nosotros háyamos provocado; se prometió acorralar la insurrección y reducirla con movimientos envolventes á exíguos terrenos y se nos presenta ahora pujante, corriendo como dominadora por toda la Isla y anunciando previamente el itinerario de sus marchas y fijándolas el día y el término de su dirección, y nuestro ejército diezmado por la insalubridad de un clima enemigo y por las balas de adversario feroz, respondiendo

á sus tradiciones y á su nombre de valiente y sufrido... muere y muere sin fruto.

El general invicto—porque no ha luchado nunca—puede contemplar, como dice el *Heraldo*, desde las alturas de Cienfuegos su obra amasada con lágrimas y con sangre y puede convencerse ante la audacia del filibusterismo que le reta, que es imposible el Zanjón que de nuevo proyectara en su cabeza diplomática y que la rebelión no puede sofocarse con transacciones que desprecia ni con halagos que no estima, si no que es necesaria una represión cruenta y procedimientos de hierro, que él no puede ni sabe adoptar.

Si el gobierno exige de la nación un sacrificio enorme y al sacrificio no señala redención posible, la ofrenda costosa toma los caracteres de una exacción criminal, que no se tolera siempre. España está pronta al sacrificio generoso de hombres y dinero, mientras estas fuerzas se inviertan en desarrollo inteligente, para la defensa de su honra y de la integridad del territorio.

La Nación no comulga con las opiniones de Martínez Campos ni tiene confianza en sus procedimientos, debiéndose el gobierno colocar en esta oposición de ideas al lado del pueblo, cuyos derechos representa y reivindicaciones encarna.

Doloroso es romper los lazos que habrán de unir el gabinete actual á los prestigios en eclipse del general saguntino, pero más expuesto á peligros, si no tan amargo, resulta andar divorciado totalmente de las corrientes de opinión sana, cuando esta se manifiesta tan unánime y potente como en la presente cuestión.

BALDOMERO TRULLÁS.

---

## EL JEFE DE LA MINORÍA CARLISTA

---

Nos complacemos en recoger un testimonio, que no puede recusarse por interesado, para apreciar la valía de nuestro ilustrado diputado jefe de la minoría carlista doctor don Matías Barrio y Mier, trasladando á las páginas de EL BALUARTE el siguiente artículo biográfico de un periódico independiente, que á pesar de tratarse de un carlista, se complace en juzgarle sin apasionamiento, cosa que no es frecuente en nuestros adversarios. El periódico á que nos referimos, bastante conocido, especialmente en los centros docentes, es el que bajo el título *Dómine Cabra* ve la luz pública en Madrid, y con el artículo que vamos á reproducir á dado una prueba de imparcialidad y de buen gusto, tributando al señor Barrio y Mier los elogios que se merece por su bien sentada reputación científica, tanto más de ad-

mirar cuanto en la actualidad vemos encumbrar y aplaudir por el vulgo más ó menos ilustrado á tantas y tantas celebridades de *double* que reclutan su claqué entre la masa ignara.

Cuando la fama de un personaje es tan bien sentada como la de nuestro ilustrado amigo, no bastan la modestia y la humildad que le adornan para encerrarla en estrechos límites, y se abre paso á pesar de dichas virtudes y de las pasiones de los adversarios, que en estos casos no comprenden que su tarea se reduce á roer una bien templada lima en la que necesariamente tienen que dejar los dientes.

Lean ahora nuestros lectores el susodicho artículo:

*D. Matías Barrio y Mier.*

Difícilmente se hallará en el Profesorado español persona de mayores merecimientos y de más brillante carrera que don Matías Barrio y Mier. Las circunstancias en que ha vivido le han proporcionado ocasion de lucir en todas partes las preclaras dotes de su alma, siendo el pedestal de la sabiduría que ha sabido atesorar en sus largos estudios. Solamente por ellas se explica que para ocupar el puesto oficial que desempeña haya ganado antes en lucida oposicion cuatro plazas, y tres de ellas cátedras de la Facultad de Filosofia y Letras y Derecho. ...

Nació el señor Barrio y Mier en Verdeña, partido de Cervera de Pisuerga y provincia de Palencia el 10 de Febrero de 1844. Cuenta hoy, por consiguiente, cincuenta y un años. En el Instituto de Toledo y en el Colegio Politécnico agregado al Instituto del Noviciado de Madrid cursó la segunda enseñanza, sobresaliendo ya entre sus compañeros y revelando los brillantes triunfos que el porvenir le reservaba.

Acabada la segunda enseñanza pasó á Valladolid, y en esta ilustre Universidad y en la de Madrid más tarde estudió cuanto se enseñaba. Como se dijo de Leibnitz que llevaba delante todas, las Ciencias, la poderosa inteligencia de Barrio y Mier las abarcó asimismo todas, si se exceptúan la Medicina y Farmacia. Más breve sería decir lo que dejó de estudiar que lo que estudió, y remató con brillantez insigne.

Cursó, en efecto, la carrera de Derecho, en sus ramas de civil y canónico y administrativo, llegando en ambas á doctorarse. Cursó la carrera de Filosofia y Letras, de la que tambien es doctor. Cursó la de Ciencias exactas, físicas y naturales, la de Teología, la de Archivero, Bibliotecario y Anticuuario, y de todas conserva sus títulos, y más que los títulos oficiales, los conocimientos que son vastísimos....

Y como si esto, que parece inconcebible, dada la limitación del ingenio humano, fuera poco aún, todavía cuando las ideas políticas le llevaron á la emigración y hubo de vivir en el extranjero, aprovechó Barrio y Mier la ocasion de seguir estudiando en Paris, y estudió, en efecto, el sanscrito y la Filosofia comparada, cuando no sabía nadie en España nada de esas cosas.

Apenas terminó Barrio y Mier de cursar en las Universidades y Escue-

las de donde salía cargado de laureles académicos, de premios ordinarios y extraordinarios, hizo oposicion y ganó con ventaja una plaza del Cuerpo de abogados del Estado, dependiente del ministerio de Hacienda.

Pero aquello que puede pasar como ideal para muchos no le satisfacía. Su vocacion era la cátedra, y á cátedras se opuso enseguida, ganando la de Geografía histórica de la Universidad de Zaragoza.

En estas circunstancias vinieron los sucesos políticos del 68, 69 y 70, y Barrio y Mier que como maestro en Derecho era partidario del derecho dinástico y se contaba entre los más entusiastas personajes del carlismo, vino de diputado de la célebre minoría carlista de 1871. Cervera, su país, que e idolatraba como á hijo esclarecido, le envió al Congreso. Tenía entonces veintisiete años y fué secretario de la Cámara, en la que se dió á conocer de tal modo, que á su iniciativa se debieron varias leyes sobre Montes públicos y enseñanza: sus discursos eran oidos con admiracion y respeto; eran la voz de un sabio, de un ilustre entre los ilustres.

—¿De donde ha sacado usted este hombre? cuentan que preguntó á don Cándido Nocedal, jefe de aquella minoría, el presidente del Congreso apenas oyó al joven secretario por vez primera.

Vino después la guerra civil, y consecuente y leal á sus ideas, Barrio y Mier se marchó al lado de Don Carlos, para seguir allí su mision y consagrarse al Derecho y á la enseñanza. Los carlistas organizaron del 73 al 76, en el país que dominaban, la administracion de Justicia, y don Matías fué corregidor de Vizcaya, desempeñando aquel cargo con universal aplauso. Fundada la Universidad de Oñate, ese Centro hoy felizmente restablecido, Barrio y Mier fué catedrático allí, explicando dos cursos completos, y confiriendo unos 60 títulos de abogado en aquel claustro.

Lo que hizo en Paris, después de acabada la guerra, ya lo hemos dicho. Acabó la emigración, y al volver á España el que tenía dos oposiciones ganadas se encontró sin derecho ninguno. Poco importaba esto á Barrio y Mier, que de tal modo dominaba todas las ciencias. Bien pronto ganó en tercera oposicion la cátedra de Derecho romano de la Universidad de Valencia, desde la que pasó por permuta á lo de Derecho civil de Oviedo, en cuyo claustro, que le eligió decano, ha permanecido largos años dedicado á su familia, sus libros y sus discípulos...

Pero andando el tiempo la política le había de traer por segunda vez á Madrid, enviado de nuevo por su querido Cervera al Congreso. En Oviedo había dejado el sabio catedrático una corte de admiradores (Clarín puede dar testimonio de ello), pero Madrid había olvidado ya su nombre.

Poco tardó en recordarlo sus discursos en el Congreso, en que á la par de una diction correctísima y dulce, une un fondo de ciencia no común en esos lugares, y una elocuencia que cautiva los ánimos, rodeándole de respeto y simpatías.

Quiso entonces Barrio y Mier tener cátedra en Madrid, y la tuvo, ganándola tambien en una oposicion memorable, en que no sólo el tribunal sino los mismos contrincantes suyos en el acto mismo de las oposiciones hicie-

ron con el profesor de Oviedo la rara excepcion de confesarse deslumbrados ante su sabiduría extraordinaria.

Y aquí en Madrid estaba de catedrático de Historia general del Derecho, cuando se reorganizó el Consejo de Instrucción pública, y sus compañeros de Facultad le eligieron por ocho votos de los diez compromisarios nombrados.

En el Consejo pertenece á las secciones de Facultad y de Instrucción primaria, habiendo sido elegido presidente de aquélla y vocal de la otra y formando parte de la Comisión permanente.

Este es Barrio y Mier, y bien seguro es que puede contarse entre las glorias de España quien como él tiene seis carreras, posee infinidad de lenguas, ha desempeñado cinco cátedras, ha sido tres veces diputado, y es además orador de primera fila forense y político y abogado cuyo bufete es de los mejores. Y con todos esos merecimientos, difícilmente habrá hombre mas modesto que Barrio y Mier, ni quien de sí mismo se pague menos.

Es un sábio demócrata en el sentido cristiano de la palabra, virtuosísimo, ferviente católico, y deseoso siempre de vivir oscurecido consagrando su vida al hogar, donde es amante esposo y padre y ejemplar ciudadano. Pero hombres de su talla no pueden permanecer ignorados. Hasta el retiro donde estén van á buscarlos los aplausos de la patria y el homenaje de los hombres honrados, de todas las ideas y creencias...»

Tal es el jefe de nuestra minoría, que hallándose en tan buenas condiciones para discernir lo bueno de lo malo, la verdad de la mentira, tan gallardamente sostiene y propaga las doctrinas de nuestra comunión.

## Variedades

### Invenciones arqueológicas

El *Bósforo Egipcio* publica interesantes detalles sobre las investigaciones hechas recientemente en la necrópolis de Assiout, donde se ha descubierto una doble série de soldados de madera de 38 centímetros de altura.

Estas estatuas representan á los soldados negros de los Faraones.

Estos soldados, veinte siglos antes de nuestra era, estaban vestidos y equipados de la misma manera que los guerreros negros del Madhi que, despues de haber aniquilado á un ejército egipcio y tomado á Khartoum, forzaron á las tropas inglesas á replegarse ante ellos. La lanza, su arma principal, es de un modelo idéntico al de hoy.

### Lluvias extraordinarias.

El *Monthly Weater Revieu* relata muchos hechos meteorológicos interesantes observados recientemente en los Estados Unidos.

Entre otros, señala muchas tempestades de tierra que se han producido en Oklahoma, Dakota y Colorado.

En ciertas localidades el cielo tomó un tinte especial oscuro, debido á

la tierra en suspensión en el aire, y la nieve que cayó poco después estaba teñida de rosa.

Al derretirse sobre los vestidos dejaba sobre ellos huellas inequívocas de lodo.

En el Oklahoma han caído lluvias de lodo.

### La inmigración en los Estados-Unidos.

El comisionado de inmigración en Nueva York, Dr. John H. Senner, ha terminado su trabajo anual sobre movimiento de inmigrantes, y manifiesta que en los seis últimos meses de 1893 y seis primeros de 1894 entraron en aquel puerto 219.046 personas, verificándolo en los doce meses posteriores hasta 1.º de Julio de 1895 sólo 190.928, lo que representa una disminución de 29.118 en este año.

En el año de 1893 á 1894 volvieron 29.782 inmigrantes, y 145.280 en el de 1894 á 95.

El número total de los rechazados de 1893 á 94 fué de 2.022, y de 2.077 de 1894 al 95.

Las entradas que por distintos conceptos ha tenido aquel departamento durante el año pasado se elevaron á 271.184.99, no expresándose los gastos, que fueron mucho menores que aquéllos.

El Dr. Senner recomienda en su trabajo que el servicio de inmigrantes de Nueva York se coloque bajo la esfera de las Ordenanzas civiles.

## CORRESPONDENCIA DE LA ADMINISTRACION

Baget—F. T. Pbro. Pagado fin Diciembre 95.

Baget—J. C. Pbro. Pagado fin Junio 96.

San Esteban de Llémana—J. V. Pbro. Pagado fin Marzo 96.

Perelada—J. C. Pagado fin Diciembre 95.

San Feliu de Pallarols—N. A. Pagado fin Diciembre 95.

Báscara—D. P. Pbro. Pagado fin Marzo 96.

Granollers de Rocacorba—J. P. Pagado fin Diciembre 95.

Mayá—J. C. Pbro. Pagado fin Marzo 96.

Figueras—V. T. Pbro. Pagado fin Diciembre 95.

Parlabá—M. C. Pbro. Pagado fin Diciembre 95.

## Odón de Buen y sus Obras, ante las leyes españolas

FOLLETO DE ACTUALIDAD PALPITANTE

por **D. Baldomero Trullás.**

De venta en la librería del Sr. Franquet, Platería, 26 y en la tienda de D. Antonio Bonet, «Arte Cristiano», Ciudadanos, 19.—*Precio un real.*

## Sección Comercial

### Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 17 diciembre 1895.

Valores del Estado.	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.	Contado.		
Interior.		67.70		Almansas 5 por 100.	78.25		
Exterior.		77.37		Francias 6 por 100.	94.00		
Amortizable.	81.00			Idem 3 por 100.	54.00		
Cubas, emision de 1886.	99.00			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	84.50		
Cubas, idem de 1890.	86.50			Orenses 3 por 100.	29.37		
<b>Acciones.</b>				<b>Bolsa de Madrid.</b>			
Banco Hispano Colonial.		00.00		Interior.	00.00		
F.-C. Norte de España.		22.30		<b>Bolsas extranjeras.</b>			
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		18.00		Giros.	19.30		
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0.00		PARIS. Renta Exterior.	63.37		
				Accs. f.-c. Norte Esp.	87.50		
				LONDRES. Renta Exterior.	30.15		
<b>Oro.</b>				<b>Cupones.</b>			
Centenes Alfonso.	00.00	} ... Se toman. }		Cubas ambas emisiones	00.00	Beneficio	
Centenes Isabelinos.	00.00			Exterior.	00.90	id.	
Onzas.	00.00			Interior y Amortizable	0.00	daño.	
Cuartos.	00.00			Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal			
Oro pequeño.	00.00						
Aumento.	00.00						

## J. LLINÁS Y COMP.<sup>a</sup> — Banqueros.

Dia 19 de diciembre de 1895.

Oro.	Cupones.
<i>Operaciones.</i>	VENCIMIENTO PRÓXIMO
Centenes Alfonso. . . . . 16.80 por 100	<i>Operaciones.</i>
Onzas. . . . . 17.90 » »	Billetes Hip. Cuba. 18.00 beneficio
Centenes isabelinos. 21.00 » »	Exterior. . . . . 17.50 idem.
Monedas 20 pesetas.. 17.50 » »	Interior y Amort. . . . . 2.00 daño.
Oro pequeño. . . . . 14.50 » »	<b>Giros.</b>
(Precios de compra).	<i>Operaciones.</i>
	Francos 8 dias vista. . . . . 20.75
	Libras 30 dias vista. . . . . 30.48

## Sección de anuncios

# NOVENA

en obsequi de la Santíssima Verge María en lo misteri de la sua Concepció Inmaculada, per J. P. R. Ab llicencia eclesiástica é indulgencias concedidas per lo Sr. Bisbe de Girona. Acaba de publicarse aquest piadós opúscol, que 's ven á 50 céntims l' exemplar en la Llibrería de D. Joseph Franquet y Serra, carrer de la Argentería 26.

# SOCIEDAD DE AMORTIZACIONES

con real privilegio exclusivo

## GRAN REGALO

Se recomienda á las familias que se interesan por su bienestar y por el porvenir de sus hijos ó herederos, que no compren en ningun establecimiento sin exigir el reintegro de su dinero en Resguardos Industriales con garantía hipotecaria amortizables por sorteos trimestrales y por todo su valor.

Tambien serán amortizados todos los Resguardos Industriales, cuya remuneración sea igual á las tres primeras suertes de la Lotería Nacional en todas sus extracciones.

Para conocimiento del público los establecimientos adheridos tendrán fijado en sitio visible el rótulo de la Sociedad de amortizaciones que dice,

«REGALO: Se devuelve el valor de todo lo que se compre ó gaste en este establecimiento.»

Para informes, detalles, prospectos, relaciones de asociados y cuantas aclaraciones ó datos se deseen, acúdase á la delegación de esta provincia:

Plaza de la Constitución, núm. 11.

### SOLUCION DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL

del Instituto religioso de los

## Hermanos Maristas

Esta solución se emplea eficazmente para combatir escrofulas, debilidad general, reblandecimiento y de los carie huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complexión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: medio litro 3 pesetas, el litro 5 pesetas. Descuento según la importancia de los pedidos; 20, 30 ó 35 por 100.

Se vende en todas las buenas farmacias.

# L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1828.

## RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la *dinamita* y otros explosivos.

Capital social. . . . .	10.000.000 francos.
Reservas. . . . .	7.635,000 »
Primas á recibir. . . . .	71.660,157 »
<hr/>	
TOTAL DE GARANTÍAS. . . . .	89.295,157 »
<hr/>	
Capitales asegurados. . . . .	14.729.521,163 »
Siniestros pagados. . . . .	186.000,000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22, 24

Director: E. Gés.

Director particular en Gerona:

D. Rafael Ferraró y Ramis, Subida de Santo Domingo, n.º 3.

## LEON AUDOUARD

CIRUJANO-DENTISTA

Curacion de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.  
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

## VINOS A DOMICILIO

DE SUPERIOR CALIDAD, GARANTIDOS

**Alella ♦ Macón ♦ Cariñena**

Dos reales botella con devolución del casco

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirigirse los que los quieran á domicilio.

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipopósfitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo, insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias **frasco 10 reales.**

### Vino Restaurador **Gimbernát**

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: **frasco 12 reales.**

### Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: **precio 8 reales.**

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

*Detáll en todas las farmacias.*



## EL ARTE CRISTIANO

**Vayreda y C.<sup>a</sup>**

GRANDES TALLERES DE

**ESTATUARIA RELIGIOSA**

*en cartón madera.*

**Materia Privilegiada por decreto de la Sagrada  
Congregación de Indulgencias de Roma.**

**Especialidad en VIA-CRUCIS**

**14 ESTACIONES DE ALTO RELIEVE y de todos los tamaños.**

**DOSELETES DE TODOS TAMAÑOS A PRECIOS REDUCIDOS**

**MEDALLAS Y DIPLOMAS** en todas las exposiciones á que han concurrido  
Se mandan, bajo pedido, catálogos, fotografías y toda clase de datos.

Esta Casa se encarga asimismo de la construcción de altares de cualesquiera estilo que sean, ya sea bajo plano que proporcione el interesado ya sea dibujando de antemano un croquis que se someta á la aprobación del comprador.

También se pintan cuadros al óleo para retablos, tapas de sacrario, decorativos, etc., etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, «EL ARTE» Ciudadanos, 91

## Telegramas

**Madrid, 19 (á las 5 mañana).**—Máximo Gomez se halla entre Las Villas y Matanzas, dispuesto á invadir la última provincia.

Lleva 6.000 hombres de infantería y caballería, dos cañones y cien acemillas.

Ha sido terminantemente desmetida la noticia de que las guarniciones de los fuertes de las Ventas de Casanovas y de Remanganagua se hayan rendido á la partida mandada por el cabecilla Rabí.

Telegrafian desde la Habana al *Heraldo de Madrid* que está allí la atención fija en el desarrollo de las operaciones militares en Matanzas.

Ha salido de Colon bastante artillería.

El coronel Haro marchó con mil hombres para reforzar la línea en la Trocha.

Dentro de dos días habrá veinte batallones en los límites de Matanzas.

La Regente ha firmado un decreto concediendo los mismos derechos pasivos que á las viudas y huérfanos de los marinos muertos en campaña á las familias de los que mueran á consecuencia de la fiebre amarilla.

El alcalde de la Habana ha dirigido un cariñoso cablegrama al Gobierno dando cuenta de la llegada de las últimas tropas y de los agasajos de que han sido objeto.

Asimismo tributa grandes elogios á la Compañía Trasatlántica por haber efectuado á satisfaccion el transporte de las tropas, haciendo votos por el próximo y feliz término de la guerra.

El señor Romero Robledo ha nombrado padrinos á los señores general Salcedo y marqués de la Viesca para entenderse con los señores duques de Almodovar del Río y de Tamames, acerca de la cuestion pendiente con el conde de Romanones.

Los diputados republicanos han visitado hoy á los jefes de los partidos de oposicion para tratar de la convocatoria de las Cortes.

**Paris, 18 (á las 12 noche).**—En aguas de Filadelfia ha ocurrido una explosion á bordo de un vapor alemán que llevaba cargamento de nafta, habiendo perecido el capitan y quince tripulantes.

Desmientese que haya sido detenido el letrado M. Royére, que defendió el famoso Arton ante los tribunales.

M. Crispí, segun telegrafian de Roma, ha pedido un crédito de 20.000,000 de libras esterlinas para atender á los gastos de la guerra en el Eritreo.

Continúa la tirantez de relaciones entre Inglaterra y los Estado Unidos con motivo de la cuestion de Venezuela.

**Constantinopla.**—En los informes recogidos por los cónsules se consigna que desde el día 30 de noviembre último han sido asesinados por medio de los tormentos mas atroces 1.500 cristianos y un obispo ortodoxo.